

# Les Guerres de Religion

En France, de 1562 à 1595, huit guerres de Religion, séparées par des trêves plus ou moins longues, opposent les catholiques et les protestants (également appelés huguenots). Cette guerre civile se double d'interventions étrangères : l'Angleterre et des princes allemands soutiennent les protestants et les Espagnols appuient les catholiques.



## 1. Le protestantisme en France avant les guerres de Religion

Le protestantisme s'implante en France sous sa forme calviniste. Cette confession, où les communautés de fidèles s'administrent librement, apparaît comme une menace pour l'autorité royale qui, depuis le règne de François Ier, installe l'absolutisme.

Les premiers adeptes se recrutent surtout parmi les artisans et les intellectuels, ce qui à l'époque représente peu de personnes. Mais la menace devient plus sérieuse lorsque des princes du sang (les Bourbons et les Condé) tout comme de très grands seigneurs comme certains Montmorency se convertissent au protestantisme. Ils peuvent fournir les chefs d'un parti protestant. Le roi Henri II réprime impitoyablement les protestants (appelés également huguenots). Il crée une chambre ardente, section du parlement de Paris, chargée de juger les calvinistes. À partir de 1557, la peine de mort devient la seule condamnation. En 1551, pour repérer les hérétiques, la délation est encouragée, les dénonciateurs recevant le tiers des biens des condamnés.

## 2. Tentatives pour maintenir la paix religieuse

En juillet 1559, François II, âgé de 16 ans, devient roi. Il abandonne le pouvoir aux Guise, les oncles de sa femme Marie Stuart. Ils continuent la politique anti-protestante d'Henri II. L'échec de la tentative des protestants pour enlever le roi se termine par un massacre des protestants. Mais à la mort du roi, en décembre 1560, les Guise perdent le pouvoir.

Le nouveau roi Charles IX, n'ayant que dix ans, c'est sa mère Catherine de Médicis qui devient régente du royaume. Par tous les moyens, elle agit pour conserver le trône à ses fils. Sa politique est fluctuante en fonction du rapport des forces entre les deux camps. Elle tente de maintenir la paix religieuse, puis, devant l'échec de cette politique, elle doit laisser les deux camps s'affronter, tout en s'efforçant de trouver des compromis ramenant une paix provisoire.

Le 1er mars 1562, le duc de Guise, qui voyage en Champagne, laisse les soldats de son escorte massacrer une centaine de protestants réunis dans une grange à Wassy pour y célébrer leur culte. La guerre commence.

## 3. Les guerres sous Charles IX

Première guerre de religion (1562-1563)-Deuxième guerre de religion (1567-1568)-Troisième guerre de religion (1568-1570)-Quatrième guerre de religion (1572-1573)

Le roi meurt en 1574, à l'âge de 24 ans, laissant derrière lui un massacre devenu célèbre dans l'histoire des religions : celui de la Saint-Barthélemy du 24 août 1572.

## 4. Les guerres sous Henri III

Cinquième guerre de religion (1574-1576)-Sixième guerre de religion (1577)-Septième guerre de religion (1579-1580)

## 5. La Ligue

En 1584, François duc d'Alençon, héritier du trône, meurt. D'après les règles de succession c'est Henri de Navarre qui devient l'héritier. Les catholiques ne supportent pas d'avoir un protestant comme futur roi. Ils adhèrent en masse à la Ligue où ils sont fanatisés par des prédicateurs. Ils font appel aux Espagnols.

- Huitième guerre de religion ou guerre des trois Henri (1585-1595)

En avril 1589, Henri III s'allie à Henri de Navarre, son héritier. Ils assiègent Paris. Mais le 1er août 1589, à Saint-Cloud, le roi Henri III est assassiné par Jacques Clément un moine ligueur. Henri de

Bourbon, roi de Navarre, devient alors le roi de France Henri IV. Mais les catholiques ne le reconnaissent pas pour roi.

### **6. Les guerres sous Henri IV**

En 1593, Henri IV annonce qu'il se convertit, une nouvelle fois, au catholicisme, ce qu'il fait dans la basilique royale de Saint-Denis le 23 juillet 1593, en disant une phrase restée célèbre ; « Paris vaut bien une messe ». Désormais la France a un roi catholique. La guerre continue avec les Espagnols, en Franche Comté, en Picardie, en Bourgogne, avec des succès mais aussi des revers pour les Français.

### **7. La France après les guerres de religion**

Pour clore les querelles religieuses entre catholiques et protestants, Henri IV publia en avril 1598, l'Édit de Nantes qui accorde la liberté de conscience, la liberté du culte, l'égalité judiciaire et la sécurité aux protestants. La France devient ainsi le seul pays d'Europe où coexistent officiellement deux religions. Cet édit fut difficilement accepté par les catholiques.

L'atrocité des combats de la guerre civile, les dévastations des campagnes et des villes que se sont disputées les deux camps ont ruiné la France. Profitant de l'affaiblissement du pouvoir royal, les gouverneurs de provinces mènent des politiques quasi indépendantes. Les villes et les protestants ont pris l'habitude de se gouverner eux-mêmes.

De fait l'absolutisme royal mis en place par François Ier et Henri II a été anéanti. Henri IV et surtout Richelieu sous le règne de Louis XIII vont le rétablir.

[https://fr.wikididia.org/wiki/Guerres\\_de\\_Religion](https://fr.wikididia.org/wiki/Guerres_de_Religion)